

Antibes, le 15 juin 2023

JOURNEE NATIONALE DE MOBILISATION EN FAVEUR DU DON D'ORGANES ET DE LA GREFFE

Communiqué de presse

Journée nationale du don d'organes et à la greffe – 22/06/23.

L'Hôpital d'Antibes poursuit ses actions de santé publique et participera à ce titre à la journée nationale dédiée à la campagne du don d'organes et de la greffe du jeudi 22 juin.

L'Hôpital d'Antibes mobilisé pour la journée nationale de sensibilisation au don d'organes et à la greffe.

A l'occasion cette journée, l'Hôpital d'Antibes, et particulièrement, l'équipe de la coordination des prélèvements d'organes et de tissus (CHPOT), se mobilisera dans le but de **sensibiliser** la population à cet enjeu de santé publique en apportant des informations précieuses aux patients, à leurs familles et à tous ceux qui sont intéressés par le sujet.

La transplantation d'organes est une procédure médicale ultime, envisagée lorsque l'état de santé d'un patient se détériore et que seul le remplacement de l'organe défaillant par un organe sain, appelé greffon, peut permettre une amélioration.

De **nombreuses maladies peuvent nécessiter une transplantation**, telles que l'insuffisance rénale terminale, les malformations ou maladies cardiaques, les maladies du foie et la mucoviscidose. Chaque année, en France, environ 6 000 greffes d'organes sont réalisées, touchant des patients de tous les âges, des nouveau-nés aux personnes âgées de plus de 70 ans. En France, plus de 63 000 personnes vivent aujourd'hui grâce à une transplantation d'organes. **Ces chiffres témoignent de l'importance de cette pratique dans la prolongation et l'amélioration de la vie de nombreuses personnes.**



En fournissant des **informations essentielles** et des **conseils** pour mieux comprendre ce sujet et son importance, **l'équipe du CHPOT de l'Hôpital d'Antibes** sera à l'écoute des patients et de leurs proches et **sensibilisera le grand public** sur la **prise de décision** d'être donneur d'organes. Cet événement réunira également l'association **France Rein**, et des personnes **greffées** pour partager leurs témoignages, offrir un soutien et promouvoir une meilleure compréhension de ce sujet et aider à la prise de décision.

L'événement aura lieu dans le hall de l'Hôpital d'Antibes et sera ouvert à tous de 9h30 à 16h jeudi 22 juin 2023.

Quelques rappels sur la coordination des prélèvements d'organes et de tissus de l'Hôpital d'Antibes et son rôle pionnier dans ce domaine.

Depuis ses débuts, l'Hôpital d'Antibes s'est positionné en tant que **référence d'excellence au sein du réseau azuréen de prélèvement pour le don de tissus**. Depuis le tout premier prélèvement de cornée effectué en 1970, le service n'a cessé de progresser et de se perfectionner.

Au cours des dernières années, les équipes ont réalisé plus de 75 prélèvements de cœurs pour leurs valves depuis 2008, 11 prélèvements d'épiderme depuis 2015, et en 2017, ce sont les premiers en France à avoir effectué des prélèvements d'os massifs et de ligaments en chambre mortuaire.

En 2022, 24 donneurs ont été prélevés, soit :

- Près de 4 donneurs de cœurs pour leurs valves,
- 4 donneurs d'épiderme,
- 6 donneurs d'os,
- 3 donneurs de vaisseaux,
- 7 donneurs de ligaments.

Aussi, 8 organes, dont 5 reins, ont été greffés sur des enfants.

180 prélèvements de cornées (correspondant à 90 donneurs) ont été réalisés. Cela signifie que près de 104 patients ont bénéficié d'une greffe de la cornée.

C'est donc avec **fierté** que le service a annoncé la validation de son protocole de coopération pour le prélèvement de cornées en avril 2023 pour deux des trois Infirmières Diplômées d'État. Il est important de souligner que ce sont **les seules Infirmières habilitées à effectuer des prélèvements dans la région PACA-Est** et une infirmière a été la **première en France** à obtenir cette délégation en 2016. Enfin, une astreinte 24h sur 24 a pu être mise en place en 2023, permettant une amélioration constante de la prise en charge.

Il convient de noter que, chaque année, l'Hôpital d'Antibes figure dans le classement national du magazine Le Point sur son activité de greffe de cornée.

Déterminés à maintenir **l'engagement envers l'excellence dans le domaine du prélèvement de tissus et d'organes**, et à travailler en étroite collaboration avec les professionnels de la santé, les patients, les donneurs et leurs familles, l'équipe est **fière de se mobiliser pour cette journée le jeudi 22 juin 2023**.



En continuant de progresser et d'innover, l'équipe espère contribuer à sauver davantage de vies grâce à la transplantation d'organes et de tissus.

Chiffres clés :

- Chaque année, la coordination des prélèvements d'organes et de tissus de l'Hôpital d'Antibes effectue **environ 100 prélèvements de cornées provenant de donneurs et réalise 100 greffes de cornées**.
- En tant qu'établissement du réseau, la coordination des prélèvements d'organes et de tissus de l'Hôpital d'Antibes **se distingue en étant le seul en France** à avoir des Infirmières Diplômées d'État (IDE) autorisées à effectuer des prélèvements de cornées selon un protocole de coopération spécifique.
- Il convient de noter que le cœur peut également être prélevé en tant que tissu pour ses valves, notamment la valve pulmonaire, qui peut être greffée avec succès sur des enfants. Annuellement, **environ 4 prélèvements cardiaques** sont réalisés à cette fin.

CONTACT PRESSE :

Emeline SURGET
Chargée de communication et relations institutionnelles
Tél : 04.97.24.76.13
07.87.18.05.29
Email : emeline.surget@ch-antibes.fr